



ÁNGELES PEÑALVER

✉ mapenalver@ideal.es
📧 @mapenalver

ESCAPAR DE LA CRISIS | EL VALOR DE LO HUMANO

El aprendizaje empieza al final

Alumnos de Ingeniería de Caminos hacen sus proyectos de carrera en cooperación internacional, una experiencia que les abre la mente y proporciona el placer de sentirse útiles

Según la ONU, 900 millones de personas viven sin agua potable en el mundo y 1.400 millones no tienen acceso a la electricidad. Para contribuir modestamente a cambiar esta situación, profesores y estudiantes de la Escuela Técnica de Ingeniería de Caminos de la Universidad de Granada trabajan con distintas ONGs desde hace 13 años y ese ímpetu no ha decaído, sino todo lo contrario, en el contexto de crisis económica de España. En esos años, decenas de estudiantes han elegido hacer su trabajo fin de grado o máster en colaboración con entidades sin ánimo de lucro, desarrollando obras de abastecimiento de agua, escuelas, sistemas de energía solar, presas, puentes... que cambian la realidad en la que viven millones de personas desfavorecidas.

Belén Fernández, una joven, pero antigua estudiante de Ingeniería de Caminos, fue una de las alumnas que tuvo la suerte de poder disfrutar de una de las ayudas económicas del Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (Cicode) para proyectos fin de carrera en el ámbito de la cooperación universitaria al desarrollo. «Estar en Perú, en el verano de 2013, de la manera en la que estuve, ha sido de lo que más me he alegrado de hacer en mi vida», concluye.

Siguió presente

La granadina narra que acercarse a la vida en la selva de Perú aporta «más de lo que te puedes imaginar». «Yo no pensaba que una vez de vuelta en España mi estancia allí iba a seguir tan presente en mí. Así que decidí intentar llevar un poco de Granada a aquella preciosa selva y su gente y –junto a unos amigos– nos propusimos recaudar dinero vendiendo calendarios para poder techar dos casas y poner unas paredes a tres parejas de ancianos en la provincia de Requena».

Belén explica que más allá de conseguir el dinero para convertir en realidad ese sueño, consiguieron hacer visible esa situación tan precaria que padecen millones de personas al otro lado del charco. «Gracias a muchos jóvenes, lo que al principio fue presentar una documentación para pedir una ayuda al Cicode, se convirtió en una vivienda un poco más digna para tres familias peruanas. No fue fácil, fue poco a poco. Lo imposible solo tarda un poco más», describe.

El espíritu de la cooperación

Belén piropea la pasión de su profesor y tutor, Javier Ordóñez, «quien está convencido de que un mundo mejor es posible». Poco a poco, en sus tutorías y sus clases de la asignatura Desigualdad, Cooperación y Tecnología para el Desarrollo, el docente –narra su discípula– va dejando su granito, haciéndoles pensar y reflexionar después de cada charla.

Como consecuencia de todo eso, el año pasado surgió otro objetivo. Estos jóvenes, sus ganas de ayudar y el impulso de otro profesor de la Escuela, Germán Martínez, consiguieron recaudar el dinero necesario para la construcción de un pozo en Benín, África.

«Se puede decir que una experiencia así te marca un antes y un después. Gracias a la oportunidad que me dio el Cicode, he conseguido dar sentido a lo que se dice de los voluntarios: el trabajo de un cooperante consiste más en no estorbar que en ayudar y no empieza en el país de destino, sino que empieza una vez bajas del avión de vuelta a casa cuando, asimilado lo que has vivido, consigues solidarizar a los que tienes a tu alrededor», describe Belén emocionada, quien ya conoce de primera mano la satisfacción de saber que con su esfuerzo puede mejorar cualquier situación injusta. «Sabiendo que todo lo que supone un esfuerzo, supone un aporte», sentencia.

Frente a ella, Javier Ordóñez, profesor del área de Proyectos, hace referencia a esa magnífica asignatura llamada Desigualdad, Cooperación y Tecnología para el Desarrollo, que se imparte en los estudios del Grado en Ingeniería Civil y que ha permitido que, desde el curso 2005-2006, más 600 alumnos hayan adquirido los co-



Javier Ordóñez, Domingo Barrera y Belén Fernández. :: RAMÓN L. PÉREZ



Los techados que Belén y su equipo instalaron en Perú. :: R. I.

La joven Belén Fernández ayudó a tres familias de Perú a mejorar sus viviendas

«Estas experiencias proporcionan un fruto inmediato y cuantificable»

nocimientos básicos para iniciarse en los temas relacionados con el desarrollo humano sostenible.

«La experiencia ha sido muy positiva y en algunas ocasiones hemos tenido que aumentar el límite fijado de 80 alumnos debido a la fuerte demanda. Desde el año 2003 hemos colaborado con numerosas ONGs para realizar más de 70 proyectos fin de carrera principalmente en África (Maruecos, Kenia, Tanzania, Burkina Faso, Togo,...) y en casi toda Latinoamérica», apostilla el docente.

Esta iniciativa en el seno de la

Universidad de Granada fue reconocida internacionalmente, en el año 2014, por expertos en Educación y Desarrollo de Europa. El profesor Ordóñez hace referencia a ella y dice que es posible gracias a su estrecha colaboración con el Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (Cicode), ya que la práctica totalidad de los alumnos que se han desplazado a los países donde se llevan a cabo los proyectos solidarios han obtenido financiación a través de esa entidad.

Su director, Domingo Barrera, cuenta que la Universidad de Granada se compromete con una intensa labor de apoyo a los miembros de la comunidad universitaria interesados en la ayuda internacional a través de varios programas del Plan Propio de Cooperación, actualmente en su tercera edición.

Esas medidas gozan de financiación propia de la UGR y de la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo, que proporciona un apoyo sostenido en el tiempo. Domingo Barrera se despidió, pero antes anima a los alumnos, al personal de administración y servicios y a los docentes e investigadores a participar en estas experiencias «enriquecedoras que proporcionan un fruto inmediato».

Cándido Méndez aboga por «erradicar los malos hábitos de los sindicatos»

■ R. C.

MADRID. El secretario general del sindicato UGT, Cándido Méndez, defendió ayer en la II Asamblea Consultiva Confederal la necesidad de «erradicar los malos hábitos de los sindicatos» desde abajo y elevar los niveles de transparencia en la organización. Las declaraciones de Méndez se producen después de que esta semana el exmiembro de UGT en la Comisión de Control de Caja Madrid Rafael Eduardo Torres declarara ante el juez de la Audiencia Nacional Fernando Andreu en el caso de las tarjetas opacas de Caja Madrid.

«En la crisis hemos aprendido que somos autónomos, pero también que lo que nos pasa a uno le pasa a todos, porque tenemos una identidad como UGT, y eso debemos tenerlo muy claro», advirtió Méndez.

El secretario general de la Federa-

ción de Servicios (FES-UGT), José Miguel Villa, habló después para recalcar que los gastos con la tarjeta opaca estaban relacionados con el cargo y los hicieron exclusivamente «delegados de UGT, trabajadores de Caja Madrid y miembros de la representación unitaria».

El año del cambio

El líder de UGT reiteró que «el año 2016 va a ser el año del cambio del sindicato» y se va a producir un «cambio generacional» en el sindicato. El año pasado Méndez anunció en rueda de prensa que no se presentaría a un nuevo mandato.

El veterano sindicalista afirmó que «el cambio del sindicato ha empezado a hacerse visible en el día de hoy (por ayer)», porque la asamblea consultiva se ha realizado preguntando a las bases, a los afiliados sin «ningún tipo de censura»

sobre sus inquietudes.

Méndez arremetió contra los que acusan a los sindicatos de haberse quedado obsoletos. «Los sindicatos son de plena actualidad», dijo, porque se fundaron para una «distribución equitativa de la riqueza» y eso es algo de plena actualidad.

De cara a las elecciones generales, UGT exigirá la derogación de la reforma laboral y del apartado 3 del artículo 315 del Código Penal –que impone penas de prisión a los piquetes huelguistas–, al que calificó de «bomba antisindical durmiente».

El exconsejero delegado de BPA y Banco Madrid, detenido por la Policía andorrana

■ R. C.

MADRID. El consejero delegado de Banca Privada de Andorra (BPA), Joan Pau Miquel Prats, fue detenido la noche del viernes por un presunto delito de blanqueo de capita-

les. BPA fue intervenida a comienzos de semana después de que las autoridades de EE UU la acusaran de blanqueo de capitales para las mafias de China y Rusia y para la empresa estatal Petróleos de Venezuela. A raíz de su intervención, el Banco de España ordenó también intervenir su filial española, Banco Madrid, donde el cargo de consejero delegado era ocupado igualmente por Miquel Prats. Al día siguiente de la intervención, los Consejos de Administración de ambas entidades fueron sustituidos por administradores provisionales.



IN MEMORIAM

D.ª María Victoria Martínez Toledo

(CATEDRÁTICA DE MICROBIOLOGÍA UNIVERSIDAD DE GRANADA)

EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE GRANADA, EL CONSEJO DE GOBIERNO Y LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA GRANADINA

SE UNEN al dolor de sus familiares y amigos por su pérdida.

Granada, 15 de marzo de 2015



Rogad a Dios en caridad por el alma de

D. Fernando Carvajal Jiménez

Que falleció el día de ayer, a los 88 años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su esposa, María Álvarez García; sus hijas, Margarita y Belén; su hijo político, Manuel; sus hermanas, sus hermanos políticos, sus nietos, sobrinos y demás familia

PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida, ruegan una oración por su alma y la asistencia a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las CUATRO de la tarde, desde la sala de velatorios n.º 2, del cementerio de San José de Granada, hasta la capilla de dicho recinto, donde se oficiará la misa 'corpore insepulto', por cuyos favores les quedarán muy agradecidos.

Granada, 15 de marzo de 2015

Su esposa, doña Pilar Macías Sierra; sus hijos, Emilio, José Antonio, Luis, Miguel y Alberto Jiménez Macías; hijas políticas, nietos y demás familia de

Don José Jiménez Jiménez

(JUBILADO DE IDEAL)

(EBANISTA)

(q. e. p. d.)

AGRADECEN a sus amistades las manifestaciones de pésame recibidas por medio de estas líneas, ante la imposibilidad de hacerlo personalmente, y al mismo tiempo les ruegan la asistencia a la misa que, por el eterno descanso de su alma, se celebrará mañana lunes, día 16, a las SIETE Y MEDIA de la tarde, en la iglesia parroquial de San Cecilio, por cuyos favores les quedarán muy agradecidos.

Granada, 15 de marzo de 2015

El esposo, don Alfonso Bolívar Labrat; sus hijos, Ana María, Susana y Alfonso Bolívar Garzón; hijo político, nietas; la Dirección de 'Abonos Bolívar' y demás familia de

Doña Ana Garzón Salazar

Que falleció el día 7 de marzo de 2015

(q. e. p. d.)

AGRADECEN a sus amistades las manifestaciones de pésame recibidas, por medio de estas líneas, ante la imposibilidad de hacerlo personalmente y, al mismo tiempo, les ruegan la asistencia a la misa que, por el eterno descanso de su alma, se celebrará el próximo martes, día 17, a las OCHO de la tarde, en la iglesia parroquial de San José de Calasanz (PP. Escolapios), por cuyos favores les quedarán agradecidos.

Granada, 15 de marzo de 2015



Rogad a Dios en caridad por el alma de

Doña Ascensión López Quesada

(VIUDA DEL CONSTRUCTOR SANTIAGO VALENZUELA GUTIÉRREZ)

Que falleció en el día de ayer, a los 96 años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su director espiritual, don José Antonio Dumont Valero; sus hijas, Pilar y María Valenzuela López; hijo político, José Roldán Toledano; nietos, Manuel Santiago y María del Pilar Palomino Valenzuela; María del Carmen, María Ascensión, María José y José Santiago Roldán Valenzuela y bisnietos

PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan una oración por su alma y la asistencia a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy domingo, a las TRES Y CUARENTA Y CINCO de la tarde, desde la sala de velatorio núm. 1 del Tanatorio de Valderrubio, hasta la iglesia parroquial Nuestra Señora de la Purificación, donde a las CUATRO se le oficiará misa de 'corpore insepulto', por cuyos favores les quedarán agradecidos.

Valderrubio, 15 de marzo de 2015

El 'Uni' femenino celebra su gran campaña con su cuarto puesto

VOLEIBOL

:: J. M.

GRANADA. La Superliga-2 femenina echó ayer el telón a una fase regular en la que el Universidad de Granada ascendió en la última jornada a una más que merecida cuarta posición. Tras coquetear muchas semanas con los puestos de fase de ascenso –los dos primeros–, las chicas de Fran Santos subieron un escalón más en una última jornada en la que vencieron en la cancha del Leganés (0-3) y Sant Boi cedió ante el líder VP Madrid, lo que permitió ese avance en la tabla.

Las capitalinas no estuvieron demasiado cómodas ante el colista de la categoría, quien tardó en claudicar en un dramático primer set (29-31). El 'Uni' se apuntó las dos siguientes mangas con mayor facilidad (20-25 y 16-25), aunque no cuajó una gran actuación con la que coronar un triunfo con que despiden esta gran temporada.

Por su parte, la escuadra masculina fracasó en su desplazamiento a Cartagena (3-1) y desciende así a la sexta plaza en beneficio precisamente de los murcianos. Los jugadores de Cipriano Pérez reaccionaron en el tercer set (25-27) después de ceder no sin esfuerzo los dos primeros (25-22 y 25-16). Aun así, los pimentoneros finiquitaron el choque a renglón seguido (25-19) y toman ventaja en esa carrera por la quinta plaza.



Un lance del partido de ayer entre el Balcón del Genil y el Jerez. :: TRICIA GONZÁLEZ

Disparados a los 'play offs'

El Balcón del Genil supera a Jerez en la batalla por la tercera plaza y conocerá hoy a su primer rival en las eliminatorias de ascenso

WATERPOLO

:: JUANJO MARTÍN

GRANADA. El Balcón del Genil cumplió con éxito el desafío que se había planteado para esta última jornada y doblegó al DKV Jerez (13-9), por lo que finaliza la fase regular en Primera Andaluza en tercera posición. Los jugadores de Pío Salvador solventaron ese 'match ball' contra los gaditanos con mayor facilidad de la esperada, lo que promovió cierta sensación de relajación que les hizo

aflojar en defensa y permitir así varios goles de los visitantes.

Esa concesión no salió más cara de la cuenta ante el dominio mostrado por la escuadra hueteña. Dos goles para los hermanos Castillo Jiménez –Alejandro y Pablo– colocaron en franquía al Balcón del Genil, quien se limitó a gestionar su ventaja con el acierto del más joven de esta dupla (siete goles en total). Los granadinos mandaron durante la totalidad del partido y solo una falta de mayor intensidad atrás imposibilitó que el tanteo se decidiera mucho antes (6-5 al descanso).

El buen rendimiento en la boya de los anfitriones y el hecho de aprovechar las superioridades numéricas conformaron un cóctel ante el que poco pudo hacer el Jerez. Los gaditanos trataron de meterse de nue-

vo en el choque con los tantos de Ramos, si bien de nada sirvieron contra un Balcón del Genil que cierra así invicto la segunda vuelta del campeonato liguero. Sin duda, la mejor manera de afrontar los siguientes compromisos en los que estará en juego el ascenso.

En primer lugar, el club de Huéctor Vega se enfrentará en una eliminatoria a doble partido al segundo clasificado, aún por determinar. El líder Marbella y Epsilon Sevilla se miden este mediodía y el perdedor se convertirá en el adversario inicial de los nazaries. En el caso de caer en este cruce, el cuadro granadino aún tendrá otra oportunidad de acceder a la lucha final por el ascenso frente al perdedor de la otra eliminatoria. Una doble opción para repetir presencia en los 'play offs'.

El bonus rescata al Universidad y le concede la permanencia

RUGBY

:: J. M.

GRANADA. El Universidad podía certificar ayer la salvación un año más en División de Honor B por dos vías. Una de ellas era confiar en que el Cáceres no venciese con bonus ofensivo, algo que lograron los extremeños ante Industriales. La otra opción pasaba por puntuar en la visita al Olímpico de Pozuelo, un hito que se conquistó mediada la segunda parte y que concede a los arlequinados la permanencia matemática. Granada seguirá otra campaña en la segunda categoría nacional tras obtener el punto extra por hacer cuatro ensayos.

Los madrileños corroboraron su actual cuarta plaza en la clasificación y se aseguraron la victoria en la primera mitad. El 15-0 con el que arrancaron el encuentro se transformó poco después en un 34-5 con el que se finiquitó cualquier posibilidad de arañar el triunfo en tierras madrileñas. Eso sí, aún restaba el bálsamo del bonus ofensivo, que se quedó más cerca tras el ensayo granadino justo antes del descanso (34-12).

Pedro Moreno firmó el tercer ensayo y lo dejó todo dispuesto para que Choto consiguiese a veinte minutos del final la cuarta marca de la tarde. Al 'Uni' poco le pesó perder (41-22) gracias a ese punto que le garantiza alargar doce meses más su estancia en División de Honor B.

El Loja sentencia a la contra en el derbi con el Monachil

FÚTBOL SALA

:: J. M.

GRANADA. El Deportivo Loja fue el único equipo sobre la cancha en el derbi provincial contra el Monachil (1-7). La escuadra del Poniente granadino demostró en todo momento su superioridad en la cancha y, pese a jugar a domicilio, impusieron su ley en un en-



Derbi entre Loja y Monachil de la primera vuelta. :: CHAPA

cuentro en el que se adelantaron a los tres minutos por mediación de Elvira. Soto y Encarna ampliaron la renta antes del descanso (0-3) frente a un conjunto serrano que no logró frenar las acometidas de las visitantes.

El Monachil intentó meterse de nuevo en el choque tras el intermedio, si bien Pío incrementó la ventaja con el cuarto tanto lojeño. De poco sirvió el gol de Amanda para las anfitrionas, pues el Loja se encargó de defender con comodidad su renta y sentenciar así a base de contragolpes. Ana y de nuevo Pío –por partida doble– cerraron la goleada de las foráneas.

Por su parte, el Albolote Futsal se acerca un poco más al descenso en Segunda femenina con su derrota frente al Vúcar (6-2). Este nuevo revés se une al empate de entre semana contra el Melilla (3-3) en el que era la penúltima bala para soñar con la salvación, por lo que las metropolitanas parecen condenadas a perder la categoría.

El Moguer escapa con vida de la pista del Maracena

BALONMANO

:: J. MARTÍN

GRANADA. El Moguer, segundo en la tabla de Primera Estatal masculina, sudó para arrebatarle la victoria a un Maracena que se hizo fuerte en su pista pero que acabó cediendo en ese pulso (27-29). Los hombres de Jesús Escañuela terminaron acusando un momento de debilidad sufrido poco antes del descanso. Los onubenses se beneficiaron de esa circunstancia para despejarse en el electrónico poco antes del intermedio (10-14) después de una primera mitad en la que los metropolitanos le jugaron de tú a tú al Moguer.

Sin embargo, un parcial 3-0 de salida reenganchó a los granadinos en este compromiso en el que los pronósticos a priori se convirtieron en papel mojado gracias al empeño mostrado por los locales. El conjunto anfitrión le apretó las tuercas a los onubenses, quienes escaparon con vida de un escenario tremendamente incómodo en el que la renta osciló la

MARACENA 27 MOGUER 29

BM Maracena STG Bus: Santana, Díaz, Martínez, Bravo (4), Aranda, García, Torres (3), Ahhed, Manzano (5), Abderramán (3), Sánchez (6), Oliver (1), Gil (1), Parrilla (4), Ramos.

P.A.N. Moguer: Martín, Moll (12), Piosa, Cruzado (6), Jiménez (1), Domínguez, Podadera (2), I. Sánchez (1), Guerrero, Álvarez (3), F. Sánchez (2), Cumbreiras (2), Quintero.

Tanteo: 0-1, 3-2, 5-5, 7-7, 9-11, 10-14 (descanso), 13-16, 17-19, 18-20, 19-23, 22-26 y 27-29 (final).

Árbitros: Mario Menchen y Pedro Villar (andaluces). Amonestaron a los locales Díaz, Torres y Sánchez, así como a los visitantes Cruzado, Jiménez y F. Sánchez.

Incidencias: Partido disputado en la ciudad deportiva de Maracena ante 120 espectadores (cifra oficial).

mayor parte del tiempo entre uno y dos goles. Cualquier intento de abrir hueco halló respuesta por parte del Maracena, quien al final se vio obligado a claudicar pese a colocarse a tan solo un tanto a falta de menos de un minuto.

El Sierra Nevada remonta ante Puente Genil en la segunda parte

HOCKEY HIERBA

:: J. M.

GRANADA. Sufrida victoria la que consiguió ayer el Sierra Nevada masculino en Segunda Andaluza en el feudo de Puente Genil (1-3). Los cordobeses se adelantaron mediante un penalti discutido que detuvo al portero granadino Villegas en primera instancia pero que acabó finalmente entrando. Los nazaries se sobrepusieron a ese mazazo inicial y al intenso calor con tal de igualar la contienda con un tanto de Joaquín Ortega. El Sierra Nevada sometió a un asedio al meta local, quien retrasó el inevitable triunfo de un Sierra Nevada superior. Carri se encargó de materializar ese dominio con dos goles de jugada que conservan a los granadinos en la zona noble de la clasificación.